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第36号(2023年 07月号)

大工の足達です。定年を迎えました！ まだまだ頑張ります！！

大工の足達君から一言いただきました。

今年から役員も兼務いただく事になり、会社の発展に一役買ってくれます！

２０２３年 ８月 １０日 発行
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４３年前にアラキ工務店に住み込みで入社しました。

当時は右京区太秦安井に会社があり、荒木正亘社長、荒

木邦夫専務の体制で、前会長の荒木勇治氏、晩御飯やお

弁当を作っていただいた会長のおかみさんもご健在でした。

当時、何もできない私のような者がいままで大工を続ける

ことができたのも、先輩大工、協力業者の方々、お施主様の

おかげだと、心から感謝いたします。

『お客様に喜んでもらえる仕事をする』 今でもその精神は

受け継がれていると思います。先輩から聞いた、「大工は一

生勉強や、人間生きてるうちに頭使わなんだらあかん」とい

う言葉も大切にしています。そんな気持ちで体力の続く限り

大工続けますので、どうぞ宜しくお願いいたします。

４月に定年を迎えました。

５月より再雇用で頑張っています！

京都で働く♪

「京都移住計画」さんに、大工さんの募集ページ作っても

らいました♪

今回は、牛田くん、齊藤くん、植松くんが登場しています。

何故大工を志望したのか、当社の雰囲気はどうかなど、赤

裸々に掲載されています。是非ご一読ください！

京町家と害獣・害虫セミナー

現場監督の小野君が、京都市まちづくりセンターで、講師

を担当しました。いつもの町家の手入れの話ではなく、お題

はこの表題(・_・;)。参加者は約４０名。いつも以上にたくさん

の質問がでました。

小野君、害虫駆除の専門家みたいでしたよ！
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ゴ ロ ン ボ の 再 利 用

最近、古材のゴロンボ(丸太)を再利用した新築の機会に恵まれました。

その過程を、写真に沿って順を追ってご紹介します。

写真①

大正時代に建てられた住宅の地棟（棟木の下に、棟木と

平行に置かれる梁）に使用されていた、地松（国産の松材）

のゴロンボです。

建物は解体されてしまいましたが、一部の古材と共に、新

たな建物に引き継がれることになりました。

写真②

長年の埃を落とし、新しい小屋組に合わせて刻み直しをし

ています。棟梁自ら腕を揮います。

写真③

刻み直されたゴロンボです。

建方の日に備え、準備が整いました。

写真④

棟が上がり、再び地棟としての命を吹き込まれました。

小屋組の中心でどっしりとした存在感を放っています。

マツクイムシの被害拡大や外材の台頭、人工乾燥材を使

用したプレカットが主流となり、丸太の需要が減ったことな

ど、様々な理由により、最近は地松の入手が困難になって

きました。ゴロンボも桧で代用することも多いと聞きます。

今回の建て替えにあたり、一時は、全て新しい材料で小

屋組を構成することも検討されましたが、ゴロンボだけでも

再利用することができて本当に良かったと思います。

組みあがった小屋組を見上げると、以前の建物の面影を

残す象徴のようにも思え、約100年間、建物を支え続けたゴ

ロンボに感謝し、工事の安全と新しい建物の発展を祈る気

持ちになります。

今後も、歴史や伝統を継承しつつ新たな価値を生み出す

取り組みを通じ、持続可能な建築に寄与することができれば

と思います。

長崎 道

マンションリノベ

弊社は木造住宅工事がほとんどなのですが、今回はRC(鉄筋コンクリート)造のマンション改修工事をご依頼頂き

ましたので、その様子をご紹介させて頂きます。

RC造と普段工事を行っている木造とで大きく違う点は、構

造補強を一切気にしなくても良いということです。この点は本

当に大きいところで、そもそもＲＣ造自体で構造は完結して

いるため、ＲＣ部の壁を残しておくだけで構造は成立してい

ます。そのため間取り変更のために無理やり耐力壁を増や

したりといったことを気にせずに平面計画を自由にプランす

ることができます。工事もスピーディですし、間仕切壁のため

の下地の強度があればよいので材寸も比較的小さいサイズ

のものを使用できます。材木費が高騰している状況から考

えるとリーズナブルであることもポイントではないでしょうか。
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逆に大変だった点は、工事中の騒音をマンションにお住

まいの方々に説明し、いかにご理解頂くかということです。こ

れが本当に大変で、特別大きな騒音の出る工事は期間を決

めたり、日にちを特定して建物全戸へ工事案内をポスティン

グしたり、上下左右の方々へは直接お声を掛けたりと、厳し

いご意見を頂きながらもなんとか実施することができました。

それと材料の搬入も大変でした。４階のお部屋だったので、

そもそも車からお部屋までの道中は長いため労力を要する

のですが、普段扱っている材料の規格は４ｍや３ｍの長い

材が多いのです。エレベーターには乗りませんし、階段も回

り階段のため不可です。材料を予め工場で短く切断したり、

人海戦術で少しアクロバティックな方法（安全には配慮して

おります）などを行い、朝の材料搬入でくたびれてしまう日も

ありました。

今回は若い大工さんを工事主任とし、ベテランの職人さん

にフォローしてもらうことで、若手育成を円滑に行える形態で

工事をさせて頂きました。真面目でしっかりした性格の主任

と、ベテラン大工さんの経験と技術を活かし、２人の関係も

良好でとてもスムーズに作業を進めることができました。お

引き渡しの際にはお客様にも大変お喜びいただき、私自身

も満足のいく工事となりました。

米沢 和也

古材倉庫の『らんま』を手すり（欄干）足元の飾りに再利用

第一倉庫の階段と３階に、古材を在庫しています。解体

改修したお客様から、使用しなくなった古建具や地板、煤竹

などを引き取って保存しています。当社では『あらき古材倉

庫』と呼んでいます。

古建具は、よく使用します。しかし、欄間（らんま）は、なか

なか使用する機会がありません。どうしても、エアコンがきか

なくなったりするので、敬遠されてしまうからです。今回は、

欄間の飾りを、お客様のご提案とむぎ設計工房さんのデザ

インで、手すり（欄干）の足元の飾りに使用してみました。

欄間は、もともと上写真のような細長で、松と竹、鳥と桐な

どが彫られています。

吹抜の手すりと、2階サッシの掃き出しの手前に使用しま

した。残念ながら長すぎて寸法があいません。それで出来

上がったのが、下の写真です。養生がまだとれていません

が、雰囲気分かると思います。新しい木と比べて古い木は、

風合いがあり面白いです。また、面白い使用例などがあれ

ばご紹介したいと思います。

荒木 智
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銭 湯 め ぐ り

京都市内には、戦前に建てられた趣のある佇まいの銭湯から、スーパー銭湯のような設備がとても充実した銭湯まで、個性

的な銭湯が100軒程あるみたいです。今回は私が巡った銭湯を一部ご紹介致します。

源湯(上京区) 写真①

大将軍の交差点から徒歩10分、紙屋川沿いにあります。

こちらの銭湯は、京都でも数少ない天然ミネラル温泉で、緑

泥石の薬石効果のあるお風呂みたいです。

施設内に入って見ると天井が、折り上げ格天井でした。そ

して、サウナが老朽化していて入れませんでしたが、熱い湯

と水風呂の交互浴を繰り返して大満足です。

ここ源湯は、一般の銭湯では味わえない風呂上がりの楽

しみがあります。それが『ととのいスペース』と呼ばれる広い

休憩室です。畳が敷いてある和室・団欒スペース・古き良き

マッサージチェアが置いてあり、老朽化が進み動きませんで

したが雰囲気だけ味わいました。

因みに私はお風呂上がりの一杯は牛乳です。写真②

衣笠の湯(北区)写真③

府立体育館から徒歩5分～10分、馬代通り沿いにありま

す。こちらの銭湯は、3階建てでスーパー銭湯並みに充実し

た銭湯施設でした。1階浴室は、カランがあり身体を洗うスペ

ース・電気風呂・ワイン風呂・冷水風呂等があります。そこか

ら2階に上がると乾式サウナスペースがあります。更に3階

に上がると檜の露天風呂です。ここまででも銭湯施設として

は満足なのですが、横に-3度の冷凍サウナがありました。

乾式サウナと冷凍サウナの交互に入るフィンランド式です。

奇数日は男性・偶数日は女性と使用できるみたいです。

実は地下階にラドン温泉があったみたいで、私は気づか

ず出てしまいました。

東山湯(左京区)写真④

京阪出町柳駅から徒歩10分、百万遍近くの路地にありま

す。こちらの銭湯は、近くに京大がありますので、毎日学生

で賑わっている活気ある銭湯です。

暖簾を潜ると『ビートルズ』の看板が貼ってありました。な

ぜかな～と思いつつ身体を洗

い、サウナに行くと、ビートルズ

の曲『Let It Be』が流れていま

した。最後までビートルズとの

関係性が分からなかったので

すが番台さんに聞くと、「私の

趣味です」との事。心身共にす

っきりしました。

京都には本当に魅力的な銭

湯が沢山あります。市内の銭

湯を全て回る旅はまだまだ続き

そうです。

島田 将也

新入社員（大工）２名をご紹介します！

昨年入社した益倉君は、京都工学院高校出身。細かい仕

事が得意で、昨年は大量の埋木を手伝ってもらいました。

今年入社した工藤さんは、京都建築専門学校出身。山脇

さんに続く二人目の女性の大工さんです。

二人とも頑張って一人前になるよう頑張っています！



- 5 -

田 原 坂 と 熊本城

先日、熊本を訪れる機会を得た。用事をさっさと済ませて

日本最後の内戦地である田原坂と熊本城を訪問。

まずは、鹿児島本線を利用し熊本から田原坂へ。西南戦

争の最大の激戦地として国の史跡に

登録されている田原坂公園へ。到着

後は資料館、田原坂が一望できる展

望台、美少年像などをめぐり慰霊碑

へ。薩摩軍と新政府軍の両軍に渡る

戦死者名が刻まれた慰霊碑には、も

ちろん西郷隆盛の名も刻まれていた。薩摩軍６８００名、新

政府軍６４００名、両軍あわせて１万３０００人あまりの戦没

者に哀悼の意を捧げて熊本市内へ。

田原坂の無人駅から、鹿児島本線で熊本へ向かうも切符

を購入せずに乗車することに少し罪悪感を覚える。２０１６年

４月１６日と１４日の両日に発生した

最大震度７の熊本地震により甚大

な被害を受けた熊本城。約５年の歳

月をかけて２０２１年３月２１日に大

天守と小天守が復活。２３年現在、

両天守以外の復旧作業は進んでお

らず、完全復旧は３０年後の２０５３

年の予定。加藤清正が築城し、約５０日間にも及ぶ西郷率

いる薩摩武士の猛攻にも耐え、難攻不落と謡われた熊本

城。しかし、マグニチュード6.5、最大震度７の地震には敵わ

ず、城内の石垣や各施設に甚大な被害がおよんでいる。両

天守以外は、震災当時のまま放置されている箇所も多く、当

時の状況を今に伝えている。

秀逸に復旧された熊本城両天守。もとは明治１０年の西

南戦争時に焼失した両天守を昭和３５

年にSRC造にて再建されたもの。今回

の震災では基礎に被害が及んでいな

かった為、既存の構造を再利用しなが

ら外装・内装・構造改修を施し、約５年

の年月を費やし復旧（もし、基礎に被害

が及んでいたら全解体撤去処分だったらしい）。

外観復元天守（SRC造などで外観のみを忠実に復元した

天守）とはいえ、秀逸な展示や熊本市内を一望できる望楼

型天守、城内に１３棟ある重要文化財建造物もすばらしい。

次回訪れるタイミングとしては、加藤清正の慶長の造営時に

宇土城から移築されたといわれる宇土櫓の全解体修理が

完了する１０年後か。

小野 敏明

京町家で見つけたもの

とある京町家の改修をしていた

時、押入れの壁のベニヤをめくると

そこには一面に”新聞紙”が貼られ

ていました。土壁の剥落防止、すき

ま風を止めるために貼られたもの。

その新聞の日付はいくつかあって、

明治20年10月2日→、昭和5年5月31

日とか書いてありました。

後者の新聞に森永ミルクキャラメ

ルの広告が載ってあり、《キャラメル

はより良き発育と健康、「栄養と衛

生」を生命とする本品をご愛用下さ

い》と書かれていてその当時はとて

も貴重なお菓子であった事がわかり

ます。大正10年から昭和15年まで

は1箱18粒入りで10銭でした(昭和46

年頃は14粒入りで30円、現在では12粒入り約150円)。

昭和の子供だった中年層にとって、キャラメルは忘れられ

ないお菓子のひとつで、遠足の際に持参するおやつ袋に

は、チョコレートやガムと一緒に必ずキャラメルの箱が入っ

ていたのではないでしょうか。おまけつきの「グリコ」、大粒の

「サイコロキャラメル」が懐かしい。

右の新聞には《嵐山の納涼 鯉

つかみ 全線往復御持参の方は入

場無料 大噴水不知火活動 煙花

打揚げ》とあります。

壁の中から顔を覗かせる”新聞

紙”から、その当時の世相が垣間

見えたりすると、京町家の改修が

楽しくてたまりません。もし家に畳があるのでしたら、思い出

として、畳の下に《特別な記念日》や《嬉しくなる記事が載っ

ている》”新聞紙”を挟んでみてはいかがですか？ 何年かし

て畳をめくった時に、ほんの少し幸せな気持ちにきっとなれ

ますよ。 嶋林 貴之
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住まいについていろいろな話 第32回 「車の駐車」

今回は建築そのものではなく我々が日々注意している問題で、駐車場確保のことです。

お客さんの家にお伺いし、いつも置くところのコインパークにと思って入ると「満車」、その次も「満車」、その次も「満車」・・・、

ウ～～ンこれは・・・。大きな工事から数日で終わる工事まで、ナカナカ苦労するところです。

我々も、大工も、専門職業者も移動は全て車です。現地

についたらまず駐車場の確保です。もちろん工事前には調

べます。長期の場合は周囲の月極駐車場の空きを探しま

す。空いていれば割とお貸し頂けるので、これが一番割安で

助かります。それ以外はコインパークを探し、長期借上げを

お願いします。だいたい昼夜別料金の合算に＋α×30日の

金額か、月売り上げ1台分

程度の場合も有ります。少

々割高ですが、必ず停めら

れることには代えられませ

ん。また、繁華街などでは、

車の出入りが少なくなるの

で、「工事に協力しますよ」と言われて、通常の半値で借りら

れ、うれしい時もあります。一方、駐車場のフラップを止める

のがめんどくさいのか断られる時もあります。

工事期間が短い場合はそのままコインパークを使います

が、常に近所が空いているわけでもなく、トラックから荷物の

搬入出が朝晩大変なので職人さんには負担を掛けます。そ

のため、御自宅にガレージをお持ちの方には車を移動して

いただき（別の場所を借りていただく）、空いたガレージに私

共のトラック等を止めさせていただいたりします。

コインパーク増えましたね。解体後、空き地のままのとこ

ろがすぐコインパークに代わります。またその反対もあり、い

つものところが建築中になったりと変貌が激しいです。私も

何件かコインパーク業者にお客さんを紹介したことが有り、

その際いろいろな話を聞き多少なりとも理解しているつもり

です。冒頭に書いたように街中で大きなビル工事などが始

まるとその周囲のコインパーク場が日中常に「満車」になり

空きが無くなります。朝は７時頃にはもう一杯で１６時半頃ま

で空きません。１７時になると作業着姿の人々が目立って多

くなり、車が出ていきます。だいたいハイエースなどのワゴン

車が多く、ほぼ同じ車が止ま

っていますね。もうそういう状

態になると、こちらの車が置

けないので、私は一旦家に

帰り車を置いて原付バイクで

出直します。これなら家の前に置けます。

40～50年前はコインパークもいまほど無く、月極駐車場も

みつからない時は、路上駐車当たり前で、長期の工事の際

には管轄の交番にお酒とタオルを持って挨拶に行ったもの

です。口上を述べてタオルとお酒の2本セットを差し出すとま

ず断られます。それでもマアマアと言いながら置いて帰って

きます。やはり効果はあって駐車違反はすぐには紙を貼ら

れずに、まず口頭で移動しなさいと告げられるので、指示に

従い移動します。それを繰り返しているうちに工事が終わり

ます。今のように民間の駐車監視員が黙って紙を貼るので

はなく、口頭でまず告げてくれるのが優しいですね。

今はコインパークが現地の周囲に何カ所もあり、大型の

ビル工事が無ければほぼ駐車できます。使い勝手の良い施

設だとおもいます。天神さんや弘法さんの時はバカ高くなる

ので注意が必要です。機械はロック式・ゲート式・チケット式

にロック板無しのカメラ型も出てきて、種類もふえました。出

初めのころは1台の工事金額がかなり高かったのですが、今

聞くと安くなったようなので、短期間に設置しても商売が成り

立つようになったのでしょう。便利になったね。

村上 幸男

請求書ファイル

毎月、取引業者さんから届く請求

書を挟む紙のファイル。使いやすい

ので、補修して２０年以上使っていま

す。結構傷んでいますが、愛着があ

り捨てられません。まだまだ使いま

すよ(^^)/ 北岡 真由美

最後に一言

ありがたい事ですが、忙しい状態が続いています。

大きなお仕事をいただいた時に限って、大工さんがサッカ

ーでケガをしたりして、細かい仕事に対応する事ができてい

ません。お待ちいただいている皆さんごめんなさい。

頑張って追いつくようにしてますので、今後ともよろしくお

願いいたします（でもお盆は休みます）。 荒木 勇


